



Revue de presse de la Journée Mondiale Sans Tabac

Rubrique : actualités - Date : lundi 31 mai 2004

L'AFP et de très nombreux journaux du 31 consacrent des papiers à cette journée.

L'AFP qui informe que l'OMS a célébré lundi cette journée en mettant l'accent sur le lien entre consommation de tabac et pauvreté, souligne que le tabac tue chaque année 4,9 millions de personnes dans le monde et que ce nombre devrait doubler au cours des 25 prochaines années. D'après l'OMS, il faut sortir du « cercle vicieux » du tabac et de la pauvreté, les dépenses en cigarettes dépassant souvent dans le monde les sommes consacrées par les ménages, à l'alimentation, à la santé ou à l'éducation. Ainsi dans certains pays pauvres 10% du revenu des ménages sont consacrés à l'achat de tabac. A noter plusieurs dépêches concernant le tabagisme dans le monde. La première sur la Chine « premier consommateur de tabac au monde » (27% des fumeurs mondiaux pour 20,6% de la population mondiale) avec un nombre de fumeurs qui a diminué de 1,2% entre 1996 et 2002 mais un pourcentage de fumeuses de 20 à 24 ans qui a augmenté de 0,75% à 1,3%. D'après l'agence, en Chine comme ailleurs ce sont les pauvres qui fument le plus. Une deuxième sur l'Irlande où l'interdiction de fumer sur les lieux de travail, y compris pubs et restaurants, est respectée à 97%. Une troisième sur la Corée du Nord qui a interdit la vente de cigarettes pour la durée de la journée mondiale. Une quatrième sur la Norvège où le tabac est totalement banni des bars, restaurants et discothèques à partir d'aujourd'hui et où les fumeurs devront fumer sur le trottoir quitte « à braver des températures polaires en hiver » ce qui devrait être un argument de poids pour renoncer à la cigarette. Une cinquième sur la Russie où 700 personnes meurent chaque jour à cause du tabac alors que 70% des hommes ; 30% des femmes et 50% des adolescents fument, avec un « prix bas des cigarettes qui contribue à aggraver le problème ». Une sixième sur l'Italie où, à en croire le ministre de la santé, les fumeuses ne sont « pas attirantes pour un homme » en raison des méfaits de la cigarette sur la beauté. Et cette information supplémentaire du même ministre, selon laquelle les Italiens sont très soucieux de préserver la féminité de leurs dames car c'est une bien précieuse pour l'humanité. D'après l'agence, en Italie la dépendance au tabac touche 7% des adolescentes de 15/17 ans contre moins de 5% dans les années 90, et la progression est identique dans les autres tranches d'âge. Une septième sur le Brésil où le gouvernement a lancé hier un programme de lutte et de traitement contre la dépendance à la cigarette. D'après l'agence le tabagisme a fortement chuté au Brésil. Ainsi, le nombre de fumeurs est passé de 30 à 17% à Rio entre 1989 et 2002. Trois dépêches sur la France où « la loi Evin est appliquée avec diplomatie dans les restaurants ». L'agence a fait le tour des restaurants chics de Paris où « la diplomatie fait force de loi » avec « une application plus facile (de la loi) dans les établissements disposant de plusieurs salles ». Gros plan également sur l'opération antitabac de collégiens qui « apostrophent les fumeurs sur les Champs Elysées ». L'agence souligne que des collégiens parisiens vainqueurs d'un concours « classes non fumeurs » et issus de lycées de « deux quartiers huppés de la capitale » ont « lancé à l'adresse des fumeurs des hurlements réprobateurs » : « faut pas fumer madame » « Ecrasez votre cigarette monsieur ». D'après l'agence, la MILDT qui parraine le concours, « n'a pas été convaincue par le bien fondé de l'opération » et aurait « selon une source proche » envisagé « en début de semaine de demander son annulation ». Et aussi, des SMS personnalisés en Saône et Loire pour aider les fumeurs à se défaire de leur dépendance grâce à une convention de partenariat entre la CPAM et Orange France.

« Si la terre s'arrêtait de fumer ? » titre France Soir du 31 qui revient sur le tabagisme facteur de pauvreté, pour souligner que 84% des fumeurs vivent dans des pays en développement et que les plus démunis sont les plus touchés car ils fument deux fois plus que la population générale. A noter une interview du Pr Lebargy de l'association Alliés qui affirme que « la motivation des médecins est essentielle pour encourager et déculpabiliser leurs patients ». Selon

lui « le seul patch n'est parfois d'aucun secours pour un gros fumeur car il ne contient que la moitié de la nicotine dont le patient a besoin ».

« Dites vraiment adieu au tabac » conseille le Parisien du 31 qui indique que si le nombre des fumeurs a baissé de « façon spectaculaire » « hélas 95% auront repris la cigarette dans un an ». Suivent les conseils délivrés par les médecins pour éviter la rechute : travailler la motivation, se faire aider par un médecin, demander le soutien de l'entourage, ne pas culpabiliser en cas de rechute, éviter les situations à risques, apprendre à gérer son stress. Dans ses pages « Paris » le même journal assure qu'il « difficile de trouver un restaurant non fumeurs » car « les restaurants parisiens sont à la traîne » et que « les espaces réservés se réduisent souvent à une salle pas toujours des plus confortables ». En encart, le journal donne les adresses de deux pharmacies où les produits de sevrage sont les moins chers (pharmacie de la Mairie de Paris, rue des archives, pharmacie de l'Observatoire, Bd de Port Royal).

C'est sur l'Irlande que titre Libération du 31 pour rappeler qu'il y a deux mois ce pays « mettait la cigarette en bière ». Introduction sur la sorte de « guillotine » qu'a créé un pub pour permettre de fumer en passant la tête dans un trou qui donne sur l'extérieur alors que deux autres trous plus petits sont prévus pour les mains. Le journal qui revient sur l'interdiction totale de fumer dans tous les lieux publics décrétée dans ce pays, estime que la mesure « s'apparente à une véritable mise à l'index des fumeurs accusés d'empoisonner leurs congénères » et que l'on pouvait « s'attendre à une révolte ou du moins à des actes de résistance » mais que « très rares sont les cas d'indiscipline ». D'après le journal, « la population semble avoir accepté la mesure comme si elle allait de pair avec la modernisation du pays », et quand un client se lève dans un bar c'est le plus souvent pour « s'adonner à une activité devenue presque illicite » à l'extérieur où presque partout apparaissent des terrasses chauffées. Relevant le paradoxe qui veut que l'Irlande fume plutôt moins que ses voisins, mais qu'elle batte tous les records de consommation d'alcool, le quotidien note que ses dirigeants promettent aussi d'affronter ce problème mais que cette « nouvelle croisade hygiéniste risque toutefois de se heurter à forte résistance ». « En France c'est pas demain la veille » assure Libé en encadré. « C'est lamentable » déclare le Pr Dautzenberg « les contrôles ne sont pas effectués. Pour que la séparation des zones soit efficace il faut deux pièces différentes » Didier Jayle, président de la MILDT, annonce « nous travaillons avec les syndicats de restaurateurs pour que la signalétique « fumeur - non fumeur » réapparaisse ».

D'après la Croix du 1er juin « 30,4% des Français de 15 à 75 ans se déclarent fumeurs » alors qu'ils étaient 34,5% en 2000.

Le Parisien du 1er juin annonce que « l'audit antitabac arrive dans les entreprises » et que « c'est l'association du Droit des non fumeurs qui lance l'idée ». Le président de DNF déclare « les sociétés qui font appel à nous cherchent à améliorer les conditions de travail de leurs salariés ».

A noter dans le Monde du 29 un article sur les substituts nicotiques qui « pourraient être bientôt gratuits pour les plus démunis » (voir aussi revue de presse de vendredi)